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宫 梅

■小逄观星·周三有约

“要听妈妈的话”
——— 有感于奥斯卡获奖感言

□ 逄春阶

第83届
奥斯卡最大
赢家是《国
王的演讲》，
影片、导演、
原创剧本和
男主角 4项
最佳尽收囊
中。39岁的

导演汤姆·霍伯，击败《社交网络》导演大
卫·芬奇，捧得小金人。霍伯将获奖归功
于自己的母亲，正是母亲读到了剧本之
后推荐给他，才有了最终拍摄这部影片
的想法。“拍完这部电影之后我的感想就
是：要听妈妈的话。”霍伯的获奖感言，一
个字：棒。

汤姆·霍伯不说感谢妈妈，说“要听
妈妈的话”，听上去特亲切，温馨，风趣。
这句稚嫩的话，不是通过9岁，而是通过
39岁的老儿子之口说出来，就更耐人寻

味。我想霍伯的妈妈该喜极而泣了。有意
思的是，凭借《国王的演讲》获得最佳原
创剧本的大卫·塞德勒却提到了爸爸，他
说：“我爸爸一直对我说我会大器晚成。
我相信我是获得这一奖项最老的人，但
是希望将来会很快、经常有人来打破这
个纪录。”这个做儿子的，更老，已经73
岁。他老父若健在的话，至少90岁了。乐
观的老编剧大卫·塞德勒，心态如此年
轻，真让人羡慕。

由奥斯卡获奖感言，反观我们的一
些颁奖晚会，获奖者发表感言时，往往要
泪流满面地感谢一圈，悲悲戚戚的；要不
就来庄重的，要感谢上级领导支持，要感
谢同事鼓励，等等。套话连篇。要说领导
支持、同事鼓励，都是获奖的必要条件，
感谢的话，最好留到台下讲，台上呢，来
点轻松的，岂不更好？过于沉重，就让人
承受不起。不妨给自己放几分钟假，让领
导和同事们、家人们轻松地分享你的快

乐。当然，照着稿子念感言，就太正式，更
乏味了。

奥斯卡颁奖，也有很多获奖者感谢
过来感谢过去，念长长的感谢名单，很无
趣。但还是有趣的多。记得2006年初，奥
斯卡颁奖礼上，《阿甘正传》阿甘的扮演
者、大牌明星汤姆·汉克斯客串主持，他
模仿获奖者，煞有介事地说：“我在你们
面前，我感觉我是个巨人。”幽默的表述，
展现出奥斯卡的娱乐精神。活得任性、真
实，在娱乐圈里浸润很久，依然不忘普通
人的感觉。而有的感言则意味深长。如第
82届奥斯卡颁奖仪式上，迈克·吉亚奇诺
凭借《飞屋环游记》获最佳配乐奖。他的
感言大意是：“在我9岁的时候，我问爸
爸，‘我能用你的相机吗？就是那个放在
抽屉里的8毫米老式相机’。爸爸当即说：

‘当然，拿去吧！’我拿着相机，尽可能地
发挥我的创造力去拍摄，而我的父母却
从来没有讲过‘你做这些是在浪费时

间！’这样的话。我长大了，我的老师，我
的同事们，跟我合作过的人，都在告诉
我，你所做的事情，不是浪费时间。对我
而言所有这些都是正常的，可以去做的
事情。但是我知道，有的孩子就没有这个
平台去支持他，所以，请听我说：如果你
想成为有创造力的人，那就去做吧！这不
是浪费时间，做吧，好吗？”

娱乐就是娱乐，不必追求那种完美，
有时出点格，甚至出点小“丑”，也不算什
么，反而更能增加笑点。今年，女星梅丽
莎·里奥凭借电影《斗士》获得最佳女配
角奖，她先是单腿跪在颁奖人——— 95岁
的老牌影星、柯克·道格拉斯面前，然后
激动地开了口：“天啊，真的，我的天，我
已经幻想这一幕好几个月了，我腿发抖，
我想谢谢导演……还有，我可爱的女儿。
哦，我无语了，看，上面有好多人，我看到
两年前的凯特·温丝莱特……”她甚至说
出了一句粗话（后来在台下道歉了）。这

是一次淋漓尽致的表达，不管不顾，来点
儿迷醉。大家都报以热烈掌声，忽略了她
的粗话。还有影星朱丽娅·罗伯茨，2001
年被封影后时站在领奖台上傻笑了3分
钟，停顿了3次都是为了说一句话：“我爱
死这个地方了！”她甚至还阻止工作人员
放退场音乐，临走时撂下一句：“也许我
再也不会站到这里来了。”这才是真正的
明星呢，不装，本色亮相。而2002年的影
后哈莉·贝瑞作为第一位获得该项殊荣
的美国黑人，激动得一直在哭，而布洛迪
因《钢琴别恋》成为影帝，他竟抱住哈莉·
贝瑞狂吻，还得意地说：“这一刻干什么
都是合理的。”叫我们东方人看来，太出
格了，但是偶尔来一点放肆，似乎也不会
引起多大反感。

望着窗外未化的春雪，想，随着年龄
的增长，听妈妈话的机会越来越少了。

“三八”节就要到了，祝天下的女士们，特
别是辛劳的母亲们节日快乐！

□记者 王红军 报道
本报讯 3月1日，由10多年之后再

度回归大银幕的周晓文执导的电影《百
合》在北京举行首映式，周晓文以及主
演吕丽萍、王梓桐等主创人员出席为影
片宣传造势。这是一部“少女妈妈”题
材的文艺片，将于3月8日正式在全国影
院上映。

影片“灵感来自于网络”

据介绍，影片《百合》在“妇女
节”这个特别的日子上映，旨在通过影
片让社会更加关注女性生活的内涵。

该片取材于真实的人物的事件，从
小人物的视角来观察我们的生活。说起
自己的新片，周晓文坦言，影片剧本的

灵感来自于网络新闻，那些关于“未婚
妈妈”、“少女妈妈”的心酸故事。
“或许这些新闻不是最受关注的，但却
直击人性深处。”周晓文说，创作《百
合》剧本，前后用了四年时间。

对于影片的主演，周晓文首先感谢
了第三次与他合作的“金马”影后吕丽
萍。“她是拔刀相助来出演的，演技那
就不用说了，只能用‘炉火纯青’四个
字来形容，她把一个作家从‘捕猎者’
到‘关爱者’的心路转变刻画得入木三
分。”

对于新人演员王梓桐，周晓文表示
自己千挑万选之后才相中的。这也是王
梓桐第一次触电大屏幕，在戏中出演清
纯善良的打工妹“百合”。称“她是中
国影坛第一新人”。

第五代导演中的“异类”

周晓文有着“中国商业电影第一人”
的头衔，当年他拍的《秦颂》首开国产古
装大片先河，他的“疯狂”系列更是引领
了国内警匪商业片风潮，而《二嫫》也全
面展现了他驾驭文艺片的能力。

由于超前的电影意识，周晓文的电
影在审查上屡屡受挫。在上世纪90年代
后期，他逐渐淡出电影圈，开始转攻电视
剧，期间他执导的《天龙八部》（张纪中
版）曾获得众多金庸迷的认可，被称为张
纪中所有金庸剧中最成功的一部。

此番再度踏入电影圈，周晓文坦言，
自己对国产电影圈已经陌生了很多，无论
是他本人，还是新片《百合》，都是学生，要

从头学起。但性格豪爽的周晓文表示，“我
一定会东山再起，这只是个时间问题。”

跟张艺谋等第五代导演相比，周晓
文认为自己算是其中的另类，“第四代导
演想表达的是‘中国人要是能这样该多
好’，第五代导演想表达的是‘中国人要
是不这样该多好’，我被理论家称为‘后
第五代’，我的电影想表达的是‘中国人
本来就是这样，所以，我应该算是第五代
中的异类吧。”

周晓文说，“我和张艺谋、顾长卫有
一个相似之处，都是学摄影出身。张艺谋
作品靠的是造型，而不是靠故事，顾长卫
后来做导演也很讲究造型。我和他们两
位还不完全一样，我随题材不同有不同
的发挥。我最喜爱的电影是卓别林的《摩
登时代》，那是真正的大师。”

携《百合》回归大银幕

周晓文：我一定会东山再起

□方夷敏 报道
本报讯 第83届奥斯卡金像奖最佳男配角奖项受

到了国内观众空前关注，因为该奖项获得者贝尔目前
正在拍摄张艺谋导演的新片《金陵十三钗》。2月28日，
笔者连线制片人张伟平，他表达了对贝尔得奖的祝福
和兴奋，还首次揭开了贝尔在《金陵十三钗》的角色，原
来并非外界盛传的原著中的“传教士”角色，而是一名
流浪汉。因为贝尔的得奖，他对该片的票房更有信心：

“贝尔拿了小金人后，十亿票房易如反掌！”
“贝尔一拿奖，就接到海外片商的电话了”
2月28日贝尔获得奥斯卡最佳男配角后，很多网

友甚至圈内人都纷纷说“张伟平赚到了！”圈内人更
在微博上直接祝福张伟平和张艺谋导演，盛赞他们
“慧眼识英雄”。张伟平也说：“今天我已经接到好

莱坞片商打来的电话。贝尔一得奖，他们关注的就是
他的新片是什么。到时全世界发行商肯定追着发这个
片。”

他认为，此次贝尔抱得小金人之所以如此受关
注，“正是因为‘贝尔+张艺谋’这个组合能产生奇
妙的化学反应，贝尔是绝对的好莱坞一线明星，只要
有他演的电影，会在全世界150个以上的国家放映，
加上这次拿奖，等于为我们的电影做了全球广告。
《金陵十三钗》是新画面投资的，好莱坞一线明星给
中国电影打工，这是中国电影从未有过的事！”

他对《金陵十三钗》票房信心满满：“我说的十
亿元是有的放矢的。这是我们等了十年的大戏，之前
的《三枪》也好，《山楂树》也好，其实都是小儿
科，但《金陵十三钗》是我们经过充分铺垫和筹备的
作品，救赎加战争加人性再加爱情，这个本子是个很
难得的剧本。”

“他是绝对男一号，改成流浪汉突出阳刚”
《金陵十三钗》的演员角色和故事一直密不透风。

心情大好的张伟平首次向笔者透露了贝尔在片中的角
色：“将来上映时，整个故事走向就是由他展开，他是绝
对的男一号。当时他看剧本，就是要求的男一号。我们
为了加重贝尔男一号的戏份儿，还把他的身份由传教
士改成一个流浪汉、酒贩子，也就是一个普通老外，参
加当年南京的救赎工作。”他解释，之所以这样改动，是
因为如果传教士的身份参加救赎工作，救人是他的天
职，如果是普通流浪汉参加救赎，意义就不一样，表现
起来更具张力。张伟平说：“张艺谋带领其他两位编剧
对剧本作了巨大调整，有70%以上的改动。为了贝尔的
角色，张艺谋专门飞到洛杉矶和他切磋了两天。”

据介绍，根据改动后的剧本，原著中的“金陵十三
钗”只是其中一个分支，故事主线由贝尔带领的一群南
京英雄(由佟大为、窦骁、黄海波等人饰演)展开：“我们
的海外发行片名改成了《南京英雄》，这个片名其实
更准确，就是要突出以贝尔为主的一群爷们。突出阳
刚和抗争。”

贝尔获小金人乐坏张伟平
《金陵十三钗》角色首揭秘

2月28日，在美国加利福尼亚州洛杉矶的好
莱坞柯达剧院，第83届奥斯卡最佳男配角得主
克里斯蒂安·贝尔(左一)与最佳女主角得主娜
塔莉·波特曼(左二)、最佳女配角梅丽莎·里奥
(右二)和最佳男主角科林·费斯合影。

□新华社发

新华社哈尔滨３月１日电 在萧红诞辰１００周年之
际，一部带有传记色彩的电影《萧红》将于年内开
拍，来展现这位中国现代著名女作家的传奇人生。

萧红原名张乃莹，１９１１年生于哈尔滨市呼兰区，
是中国现代著名女作家，被誉为上个世纪“３０年代的
文学洛神”，其代表作有《生死场》《呼兰河传》
等。１９４２年，萧红在香港病逝，时年３１岁。

２０１１年是萧红诞辰１００周年，黑龙江省将举行一
系列纪念活动，包括出版新版《萧红全集》、举办萧

红研究论坛、拍摄电影等活动。
电影《萧红》剧本由黑龙江省编剧乙福海创作，

剧本取材于萧红与萧军的浪漫爱情故事，讲述这位从
黑土地走出的女作家对家乡的眷恋和对爱情的执著，
展现她短暂而苦难的一生。这个剧本曾获２０１０年“夏
衍杯”优秀电影剧本奖。

据介绍，电影《萧红》将由导演霍建起执导，拍
摄地点分别选在哈尔滨、上海、香港等地，观众有望
领略到上世纪３０年代风土人情。

展现著名女作家的传奇人生

电影《萧红》将开拍

3月1日，电视剧《杨柳青》主演李倩在
接受媒体采访。

当日，电视剧《杨柳青》在著名的年画
之乡——— 天津市杨柳青镇民俗文化旅游区举
行开机新闻发布会，导演林健龙携主要演员
夏雨、侯天来、李倩等出席。据介绍，该剧
以辛亥革命前后几十年的天津为大背景，讲
述了杨柳青方家两代人的生活变化、情感纠
葛以及时代变迁。 □新华社发

电视剧《杨柳青》在天津开机

3月1日，韩国歌手郑智薰(Rain)在新闻发
布会上向媒体挥手致意。

当日，韩国歌手郑智薰(Rain)在北京王
府井希尔顿酒店举行新闻发布会，宣布将于3
月26日在北京万事达中心(原五棵松体育馆)
举行个人专场演唱会。发布会上Rain还受任

“中韩青年环保绿化形象大使”。□新华社发

Rain受任“中韩环保大使”
月底北京开唱

新华社巴黎2月28日电 素有“法国猫
王”之称的法国摇滚歌星约翰尼·哈里代(上
图为资料片）日前宣布，将在今年5月份举办
欧洲、美洲等跨洲演唱会。

据此间媒体2月28日报道，举办演唱会的
国家包括英国、法国、瑞士、比利时、意大利、
西班牙、德国、俄罗斯和美国等。

据报道，哈里代跨洲演唱会定于2011年5
月14日开始。演唱会门票将于3月4日开始预
售。

2009年，哈里代举行“66岁的旅程”演唱
会。后因他生病，演唱会被迫中止。

哈里代十几岁时就开始了演艺生涯，他
以闪光的紧身衣、扭动的舞姿和嘶哑的嗓子
在法国乐坛异军突起，掀起法国摇滚风暴，从
此风靡法国乐坛数十年，被誉为“法国猫王”。
这位摇滚老将如今已年近七旬，但仍不断有
新作推出。

“法国猫王”哈里代

将举行跨洲演唱会

据新华社洛杉矶2月28日电 著名收视
率统计公司尼尔森公司2月28日公布的初步
统计数据显示，2月27日晚收看美国广播公
司转播的第83届奥斯卡颁奖典礼的观众人数
比2010年减少了9 . 8%，结束了此前连续两年
观众人数保持两位数增长的局面。

今年的颁奖典礼由年轻影星詹姆斯·弗
兰科和安妮·海瑟薇联袂主持，他们是奥斯
卡颁奖典礼的首对男女搭档主持。主办方希
望这两位新一代好莱坞偶像能吸引更多年轻
人坐在电视机前观看实况，然而结果却不甚
理想。

据统计，今年约有3760万人次的观众收
看了这台长达3小时15分钟的盛典实况，而
去年的观众人数为4170万人次。其中，在被
赞助商视为主要观众群体的18岁至49岁成年
观众中，收视率降幅达12%，而美国家庭的
收视率也下降了7%。

迄今，收看奥斯卡颁奖典礼人数最多的
是1998年，当年史诗片《泰坦尼克号》夺得
最佳影片，观众人数达5525万人次。

奥斯卡颁奖典礼收视率
两年来首次下降

■娱乐资讯

电视剧《白狼》主演小宋佳3月1日在杭州与媒体见面。小宋佳身穿黑色西装，梳中分
头亮相，笑容灿烂大显优雅，颇有星范儿。在日前的宣传中，演员邵兵自曝他在《白狼》
里扮演一名共产党特工,与小宋佳谈情说爱。而此次不见邵兵的身影，小宋佳独自撑场，
频露笑容。 □CFP/提供

小宋佳杭州宣传电视剧《白狼》

电 影 《 百
合》剧照。
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